



Editoriales y Artículos de Opinión

16 de mayo del 2025



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Ejercer el poder con humildad,
no caracteriza a políticos

En los últimos días dos acontecimientos han hecho vibrar corazones, primeramente la estruendosa expresión hacia el mundo y desde Roma, del ¡Habemus Papam! el norteamericano peruano Robert Francis Prevost de convirtió en el Papa León XIV y de inmediato se pronunció por buscar la justicia social ante la revolución tecnológica e hizo reconocimiento a los comunicadores y periodistas del mundo que sirven con una comunicación capaz de escuchar, de recoger la voz de los débiles que no tienen voz, a los que descubren los conflictos y las esperanzas, las situaciones de injusticia, de pobreza y que eligen el camino de una comunicación para la paz.

Cinco días después, falleció José "Pepe" Mujica, uruguayo de auténtica izquierda y bien llamado "el Presidente más pobre del mundo" porque como gobernante de su pueblo, eligió la humildad por encima del poder; un hombre que fue guerrillero, preso político, legislador, filósofo y Presidente de Uruguay. Dos líderes mundiales que, distintos y distantes como son, coinciden en ejercer el poder con humildad, defensores ambos de la dignidad, la justicia y el derecho de los pueblos al bienestar y la paz. Críticos del modelo consumista global y luchadores ante los desafíos por salir de la confusión y superar las situaciones de injusticia y de pobreza.

VULGARIZA EXPRESIONES

De pronto se tiene que evocar el pensamiento del uruguayo y su imagen de humildad ante el mundo en el ejercicio del poder, un valor que, aunque aquí en Zacatecas y en los horizontes nacionales se pregone por Morena que se debe gobernar con humildad, no aplica, nada que ver con el actuar de personajes como Gerardo Fernández Noroña, que cada vez que habla vulgariza e indigna, como al decir que el primero de junio "vamos a hacer el amor electoralmente". Considera que impacta con buen razonamiento, abona a la desorientación y confusión que domina en todas las poblaciones urbanas y rurales, que todavía no alcanzan a entender para que votarán.

Nada que ver porque no hay humildad en el proceder de políticos tan corrientes como Ernesto González Romo, Rubén Flores Márquez, Carlos Peña, Jesús Padilla entre otros, ellos solo buscan imitar grotescamente a sus líderes, porque repiten como jilgueros las consignas o sentencias en los discursos e incluso son autoritarios y despóticos ante sus seguidores y representados; los morenistas por ejemplo, cotidianamente esperan que escuchar de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo o del Gobernador David Monreal Ávila, para hacerles segunda en sus pronunciamientos, porque ni siquiera tienen ideas, carecen de iniciativas y solo hacen remedos y simulaciones.

No se trata de que aprendan lecciones de León XIV o de Pepe Mujica, cuya imagen es emblemática, la gente entiende que han de ser capaces de adaptarse con cercanía e identidad a los zacatecanos que representan y hacerlo con respeto, con su lenguaje de sencillez y de humildad, experiencias o vivencias que no son de esos personajes del mundo, sino que han de asumir solo como ejemplo para que puedan recuperar la confianza y la credibilidad que han perdido junto a sus partidos.

Bennelly Hernández
RuedasHasta siempre,
Pepe Mujica*El humanista que dignificó la política*

Ha muerto Pepe Mujica. Y aunque esa frase parece un error del tiempo, un rumor equivocado, una mala jugada del destino, es cierta. Se nos ha ido uno de los últimos gigantes de la política latinoamericana.

No por el tamaño de su poder, sino por la hondura de su humanidad. José "Pepe" Mujica, el presidente más pobre del mundo y quizás el más rico en convicciones, ha emprendido el viaje definitivo dejando una estela luminosa que difícilmente podrá ser opacada.

Mujica no solo fue presidente de Uruguay entre 2010 y 2015; fue un guerrillero, preso político, campesino, legislador, ministro y, principalmente, un hombre profundamente coherente.

Vivió como pensaba, habló como vivía, gobernó como soñaba. Y vaya que soñaba en grande; una América Latina más justa, más libre y más solidaria, en una época donde la política suele rendirse ante el mercado y los intereses mezquinos, Mujica fue un acto de resistencia moral.

Desde su modesta chacra en las afueras de Montevideo, rodeado de perros, flores y libros, nos enseñó que se puede ser jefe de Estado sin perder la humildad, sin blindarse del pueblo, sin traicionarse.

Rechazó lujos, renunció al protocolo, donó la mayor parte de su salario y convirtió su vida en un manifiesto viviente contra el consumismo y la avaricia. Cada palabra suya era una sentencia ética: "El poder no cambia a las personas, solo revela quiénes son."

Con México, Mujica tejió una relación entrañable. Admiraba la historia revolucionaria de nuestra patria, su cultura y su gente. En varias ocasiones expresó su afecto por los mexicanos; tenía un especial aprecio por la figura de Benito Juárez,

Su política era, en esencia, una filosofía de vida: vivir con poco, para que otros vivan con algo; escuchar, más que hablar; servir en lugar de servirse.

por los movimientos sociales y por los jóvenes que, como él en su juventud, sueñan con transformar el mundo.

Pero más allá de sus credenciales políticas o sus discursos célebres, lo que convirtió a Mujica en un referente global fue su profundo humanismo. Su política era, en esencia, una filosofía de vida: vivir con poco, para que otros vivan con algo; escuchar, más que hablar; servir en lugar de servirse.

Su figura trascendió ideologías y fronteras. Lo admiraban tanto activistas como empresarios, intelectuales como campesinos. Porque encarnaba lo que todos anhelamos, un liderazgo que nos haga mejores, no solo más ricos o más poderosos.

Hoy, con su muerte, no solo se apaga una voz imprescindible, también se nos impone una pregunta urgente: ¿quién recogerá su bandera? ¿Quién seguirá hablando con la misma honestidad, viviendo con la misma humildad, gobernando con la misma ética?

Pepe Mujica no fue perfecto. Ningún ser humano lo es. Pero fue, sin duda, un hombre bueno. En tiempos como los nuestros, eso ya es revolucionario.

Hasta siempre, viejo sabio, tu vida fue una lección. Que tu ejemplo nos acompañe, como una brújula moral, en esta América Latina aún por transformar.

Correo electrónico: bennelly.hernandez@zacatecas.gob.mx



Saúl Alfonso
Hurtado Rizo

Efectos del freno de EU al ganado mexicano

En la relación bilateral México y Estados Unidos desde que llegó nuevamente Donald Trump a la Casa Blanca, se suma otro desencuentro que afectará seriamente uno de nuestros sectores económicos. Se trata del anuncio sorpresivo por el vecino país del norte sobre el cierre de la frontera a la exportación del ganado mexicano por el gusano barrenador.

La Secretaría de Agricultura estadounidense ha decretado el suspenso de manera unilateral a la importación terrestre de ganado de México, al menos por un período de dos semanas. El Gobierno de nuestro país, a través del secretario del ramo, Julio Berdegué, mostró inmediatamente su rechazo a esta medida, por lo que insiste en fomentar el diálogo entre las partes, para llegar a un acuerdo.

RELEVANCIA DEL SECTOR GANADERO

Veamos la importancia del sector ganadero en el escenario económico. Con información del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) las restricciones a las exportaciones del ganado mexicano a Estados Unidos podrían provocar pérdidas de hasta 11.4 millones de pesos diarios a los ganaderos mexicanos.

ZONAS AFECTADAS

La zona que resultará mayormente afectada será el norte de nuestro territorio nacional. Datos del CNA indican que estados como Chihuahua y Sonora movilizan has-

En el período 2023-24 se incrementaron en 37% las exportaciones de ganado mexicano al mercado estadounidense

Datos del CNA indican que estados como Chihuahua y Sonora movilizan hasta 5 mil 700 cabezas de ganado al día

ta 5 mil 700 cabezas de ganado al día.

Esta medida estadounidense, no obstante que la restricción está programada para quince días, según lo informaron, es posible que provoque pérdidas superiores a los 176 millones de pesos.

CNOG

Ganaderos que integran la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) ya pidieron al Gobierno Federal un mayor compromiso y acciones concretas para frenar el avance del gusano barrenador del ganado, ya que su brote no solo pone en riesgo la economía de este sector, sino que también plantea desafíos en términos de sanidad en las políticas agropecuarias mexicanas.

LOGROS

Recordemos que en el período 2023-24 se incrementaron en 37 por ciento las exportaciones de ganado mexicano al mercado estadounidense, sumaron 1.3 millones de cabezas.

Este logro ya se verá afectado por la suspensión temporal de las exportaciones tras el hallazgo de brotes de este insecto. Estaremos atentos a las medidas que se tomen ante este problema.



Luis Humberto
Fernández

Día de la Maestra y el Maestro

Este 15 de mayo celebramos a las y los maestros de México, en especial porque no hay manera más sublime de servir a la nación que desde el apostolado de la docencia.

Esta celebración merece particular reconocimiento, porque no ha habido una generación de docentes en la historia del país a quienes les haya tocado vivir un momento más desafiante, como fue la pandemia, aprender a dar clases en línea en tan sólo 15 días y regresar a las escuelas en un escenario muy complicado, pero gracias a sus esfuerzos se pudieron mitigar los daños. Somos la primera generación de maestros que construimos e implementamos la Nueva Escuela Mexicana, un modelo diferente que implicó reaprender a enseñar.

Pero la Nueva Escuela Mexicana no ha sido el único logro de la Cuarta Transformación, también se suprimió la mal llamada Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto y se reinstaló a los maestros que fueron injustamente cesados; se realizaron la Reforma Constitucional y las Leyes Secundarias de la mano de los maestros; se crearon los programas sociales de becas para todas y todos los estudiantes en todo el país; se implementó a nivel nacional el programa La Escuela es Nuestra, para que las comunidades en conjunto decidan cómo invertir en sus infraestructuras físicas educativas; se rediseñaron los Libros de Texto Gratuitos para suprimir la visión neoliberal; se crearon y siguen creando universidades en todo el país para que ningún estudiante se quede sin acceso a la educación superior, entre otros.

Pero, sobre todo, lo más importante ha sido la dignificación magisterial que se representa con los aumentos salariales históricos para maestras y maestros, una basificación que no se había visto nunca antes, y una relación de respeto con los Sindicatos que ha mantenido una gobernabilidad en todo el país.

En especial, porque muchos de los mayores conflictos en México han iniciado en el sistema educativo, como los encabezados por Lucio Cabañas y Genaro Vázquez, el Movimiento Estudiantil del 68, así como movimientos universitarios que dieron pie a una generación exitosa de políticos como la presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Educación, Mario Delgado.

La única ventaja que va a tener México en los próximos años es la educación. Frente a las realidades, como en Estados Unidos, donde se están perdiendo ciudades completas frente a las adicciones, la formación técnica, cívica y patriótica serán un factor determinante.

Sin duda, puedo decir que hoy el mayor activo de nuestro país no está en el petróleo, está en el Sistema Educativo. ¡Que vivan las maestras y los maestros de México!



PAOLA FRANCO

Reconociendo lo que incomoda

Tómate un segundo... Piensa en aquella ocasión donde un comentario te puso a cuestionarte el entorno en el que te rodeas y la persona que eres. ¿Hiciste algo al respecto? ¿Alzaste la voz? O como muchos lo hacemos, simplemente te quedaste callado. Si esta fue tu respuesta, no te sientas mal, es algo normal y completamente cotidiano. Pero, ¿Está bien?

Estamos inmersos en un mundo donde la opinión diferente incomoda. No podemos señalar cuando algo es insultante ni salirnos en defensa de aquellos que son señalados sin justificación alguna. Solemos hablar de todo lo que está mal en este mundo, pero hacer algo para cambiarlo, es una historia totalmente distinta.

Vivimos en una búsqueda por la paz, pero evitamos todo aquello que es necesario para alcanzarla. Discusiones, memorias dolorosas e incluso desacuerdos, son algunos ejemplos de situaciones que por mal hábito nos rehusamos a enfrentar, ignorando el hecho de que recordar y dialogar es lo que nos ayuda a sanar.

Cuando se habla de paz, se piensa en la ausencia de conflicto; no vamos más allá de una sociedad donde las personas no estén en un constante peligro o donde los niños puedan salir a la calle sabiendo que regresarán sanos y salvos a su casa. ¿Esto es realmente la paz?

La paz es hacer memoria de las veces en las que se nos ha lastimado o hemos lastimado. Esta no se hace del silencio incómodo, sino del diálogo complejo. Hacer memoria nos da herramientas para darle sentido a lo que se ha vivido; transforma experiencias en el motor de cambio hacia una sociedad reconciliada.

Recordar heridas colectivas y tolerar las diferencias, hace que nos atrevamos a escuchar al otro. La paz no se pierde con gritos, sino con la falta de escucha. La memoria, entonces, nos ayuda a recomponer; es darle un nuevo sentido a nuestros actos.

Hemos perdido de vista que la tolerancia es la base para sostener el vínculo colectivo cuando un desacuerdo amenaza con romperlo; no es el silencio la solución. Día a día cancelamos, criticamos y castigamos. ¿Dónde está el verdadero diálogo? La verdadera escucha. ¿Por qué no podemos tratar al otro con dignidad cuando sus ideas son distintas a las nuestras? No se trata de estar de acuerdo ni de borrar las diferencias. El sentido está en atreverse a escuchar, respetar y recordar.

La paz no es un ideal lejano que requiera de un cambio en las masas para poder recibirla; basta con pequeños cambios cotidianos: escuchar y no ignorar, dialogar y no señalar, proponer y no imponer. Cuando entendamos que son esas cosas las que realmente importan, la paz no será el destino, sino una forma de caminar juntos.

@cipmexac



OPINIÓN

EL ESPECTADOR
HIROSHI TAKAHASHI

La negación terca de las investigaciones en EU

En Estados Unidos llevan varios meses, al menos desde que inició la administración de **Donald Trump**, investigando a políticos y empresarios mexicanos que podrían facilitar la operación de la delincuencia organizada que trafica fentanilo y otros estupefacientes hacia aquel país. El Gobierno de México sabe de las mencionadas averiguaciones. Si bien no se han compartido detalles del contenido, en las mesas de seguridad que se han entablado entre ambas naciones se informó del inicio de éstas.

Este reportero pudo confirmar que las pesquisas en Estados Unidos van avanzando, hay funcionarios, exfuncionarios y criminales que decidieron colaborar para nutrir los expedientes y salvarse ellos mismos. Además se lleva a cabo un análisis patrimonial y financiero de los objetivos, los círculos más cercanos de estos y los posibles prestanombres con los que operarían.

Lo anterior, nos cuentan, es del conocimiento de la presidenta **Claudia Sheinbaum** al menos desde finales de febrero, pues le habría sido comunicado a través del secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, quien encabeza la delegación mexicana en las reuniones binacionales para combatir al narcotráfico, y es un hombre de toda su confianza.

En la lista de los personajes investigados no sólo están la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar**, y su esposo, **Carlos Torres**, quienes han sido nota en los últimos días luego de que el gobierno de Estados Unidos les revocara sus visas de no inmigrantes. En las averiguaciones hay por lo menos una decena más de gobernadores, tanto de Morena como de la oposición, que habrían recibido financiamiento ilícito o que habrían facilitado la operación y expansión de los grupos criminales.

De manera extraoficial, el gobierno estadounidense habría solicitado información de los citados funcionarios y empresarios a las instancias mexicanas. Esto para complementar las declaraciones que comenzaron a hacer, en el marco de sus respectivas negociaciones, algunos personajes identificados con la delincuencia organizada, actualmente detenidos en aquel país. Se dice que las pesquisas están por demás alejadas de Palacio Nacional, apuntan únicamente a personajes en los estados donde el crimen se ha asentado y expandido.

Las agencias de inteligencia de EU han detectado la existencia de al menos 175 bandas criminales de alta peligrosidad en México, aunque no todas resultan de interés para las investigaciones que se llevan a cabo actualmente, no se pierde de vista su presencia en más del 80 por ciento del territorio nacional. Corren ya voces que señalan como objetivos en Estados Unidos a otros mandatarios morenistas como **Américo Villarreal**, de Tamaulipas; **Rubén Rocha Moya**, de Sinaloa; **Mara Lezama**, de Quintana Roo y **Miguel Ángel Navarro**, de Nayarit. También estaría incluido el emecista **Samuel García**, de Nuevo León, cuyo patrimonio ha crecido exponencialmente desde que llegó al gobierno en 2021.

Desierta pero con dudas

Con la licitación LA-06-KCZ-006KCZ002-N-8-2025 declarada desierta, la Financiera para el Bienestar, dirigida por **María del Rocío Mejía**, quedó en el ojo del huracán. Especialmente en el sector de tecnologías de la información, y es que varios participantes aseguran que los requisitos técnicos parecían hechos a modo, favoreciendo al consorcio formado por Concepto Libre Mexicano, ND Negocios Digitales y VCP Tecnología, único capaz de cumplir con los equipos y el software de licenciamiento perpetuo solicitado, gracias a su oferta basada en productos DELL. El asunto escaló tanto que ya llegó a la Secretaría de Hacienda, donde su titular, **Edgar Amador**, ha sido claro en su intención de garantizar procesos con auténtica libre competencia. Sin embargo, en este caso, más de uno duda que ese principio se haya respetado y que más bien se trataba de un traje a la medida.

hiroshi@oem.com.mx



OPINIÓN

EXPRESIÓN
CULTURAL

POR ALEJANDRA DE ÁVILA

Se retoman los festivales

Previo a la continuación de uno de los festivales más esperados como es el Festival Zacatecas del Folclor Internacional, la danza folclórica zacatecana toma los escenarios del pueblo mágico de Guadalupe, con un festival que cada vez se posiciona más en el gusto de público: Festival Nacional de Música y Danza "Guadalupe punto de encuentro".

En su cuarta edición, esta propuesta coordinada por la Compañía Esdanza, que además celebra su décimo aniversario, este año logra reunir a grupos de música y danza locales y nacionales, así como una amplia variedad de muestras artesanales, funciones de gala, exposiciones, arte urbano y hasta torneos deportivos.

Este evento que se desarrolla del 15 al 18 de mayo en Guadalupe, toma fuerza en cada edición y permite que más talentos zacatecanos expongan su trabajo artístico ante nuevo público, consolidándose cada vez más.

Vale la pena conocer su cartelera y apoyar a esta agrupación que siempre está innovando en proyectos y enalteciendo la cultura por medio de la danza.

FESTIVAL JOVEN

Otro festival que se desarrollará este mes de mayo en Zacatecas es el Festival Joven, que se llevará a cabo el día 23 en la Plazuela del Jardín Juárez y que está dirigido a los jóvenes que tienen algún emprendimiento o quieren mostrar su talento artístico.

Coordinada por el Ayuntamiento de Zacatecas, esta actividad incluirá un bazar donde se ofertarán diversidad de productos, habrá food truck y será escenario de solistas y agrupaciones musicales en distintos géneros.

UNA AGENDA AMPLIA

Por otro lado, les recuerdo que la agenda para este fin de semana es amplia, al incluir actividades en torno al Día Internacional de los Museos.

En el Museo de Arte Abstracto Manuel Felguérez, este viernes a las 10:00 de la mañana, habrá un debate sobre el futuro de los museos en comunidades en constante cambio, donde participan expertos en el tema cultural como Rita Vega, Felipe Gallegos, Sofía Duarte e Isis Pérez.

También este viernes, pero a las 6:00 de la tarde, se llevará a cabo la inauguración de la muestra "Arte wixárika: las cuatro rutas sagradas" en la sala de exposiciones de Patrimonio Vivo del Museo de Guadalupe. S

Se hace la invitación al público en general, sobre todo aquel interesado en la cultura y el arte, para que asista a las actividades preparadas para este fin de semana, con el objetivo de apoyar el arte local e impulsar los espacios dedicados a la cultura y aprendizaje.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Desde que llegó el alcalde Miguel Varela, una de sus principales preocupaciones fue el rastro. Lo visitó personalmente y constató las malas condiciones en que opera actualmente, por lo que instruyó comenzar con una propuesta para la construcción de uno nuevo”: Luis Fernando Maldonado Moreno, secretario de Obra Pública del Ayuntamiento de Zacatecas.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Jueves 15 de mayo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Habemus Rector de la UAZ

NO SE dio el milagro y las primeras cifras nos indican que don Angel Román Gutiérrez será el próximo rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

-LA JENNY denuncia urnas embarazadas.

-LA MADRE Teresa tiene razón, las primeras cifras dan como ganador a Ángel Román, entonces como dice el clásico: Habemus rector.

-DON DAVID Monreal echó a andar toda la maquinaria para que la Dra. Jenny González Arenas no llegara, y no lo digo yo, sino un conocedor como el catedrático don Rodolfo García Zamora, quien aseguró que don David Monreal Ávila, gobernador de Zacatecas, ‘tiene metidas las manos en los problemas de la UAZ’.

DON RODOLFO Zamora asegura que los procesos judiciales que enfrentan la Dra, Jenny, por un supuesto fraude en la compra de una finca al ISSSTEZAC para el sindicato, así como la acusación de violación de una niña de 4 años, que pesa en contra del Dr. Rubén Ibarra, que lo mantiene en la cárcel, están relacionados con la elección del rector.

DON RODOLFO argumenta que la denuncia en contra del Dr. Ibarra ya se sabía desde el año pasado, pero se la guardaron para la fecha de las elecciones, en cuanto a la Dra. Jenny, quien por cierto denunció urnas embarazadas y otras artimañas, esa acusación judicial en su contra es como la espada de Damocles, si se mueve, le cae encima, entonces la lógica es: a pesar de todas las artimañas, deberá de reconocer el

Mi Jardín de Flores

David Seguirá Controlando la UAZ

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Ángel Román Gutiérrez



Jenny González Arenas



Rubén Ibarra Reyes



David Monreal Ávila



Miguel Varela Pinedo



Rodolfo García Zamora

triumfo de don Ángel Román, si no quiere hacerle compañía al Dr. Ibarra en el penal de Cieneguillas, así de simple.

-MAQUIAVÉLICO el David, tiene un buen maestro: ‘El Monris’, que para eso se pinta solo, y le valen madre los huevazos que le avienten, pues el muy cínico hasta sonríe, aunque por dentro se lo esté llevando la chin... tía de las muchachas.

-PUES YA está todo dicho, David seguirá controlando a la UAZ por medio de Ángel Román, cuando menos hasta el 11 de septiembre de 2027.

David, Gana en la UAZ, Sigue Perdiendo en el Segundo Piso

CON UN día de retraso, pero David no tuvo otra cosa que ‘morderse un huevo y la mitad del otro’, y acatar la orden de la jueza federal, por lo que ayer tuvo que iniciar a quitar toda la maquinaria pesada que la empresa constructora Hycsa, tiene en la frustrada obra del segundo piso del bulevar Metropolitano: ganó el pueblo de Zacatecas.

-NO, ESTO todavía no acaba, don David espera el cambio de jueces y hará todo lo posible para que ellos sí le den el visto bueno para reiniciar su caprichoso segundo piso, así lo percibo.

-PUDIERA darse el caso, pero no creo que el Miguel Varela doble las manos y permita esa canallada del segundo piso, además de que la UNESCO también está en contra y, si ‘El Holgazán’ se saliera con la suya, se echaría encima a la opinión pública mundial, pues desde diciembre de 1993, la UNESCO inscribió el Centro Histórico de Zacatecas en la lista del Patrimonio Mundial y en 2010 como parte del Camino Real de Tierra Adentro, Patrimonio Cultural de la Humanidad.

-NO COINCIDO con ustedes, don David va a luchar con todo para salirse con la suya, sabrá mi Padre Dios que compromisos tan fuertes tenga él con el Grupo Hycsa, una empresa muy poderosa, que tampoco se rendirá tan fácilmente.

-¡VOY PUEBLO, David no pasará!

-YO TAMBIÉN voy pueblo.

-ME GUSTARÍA que ganara el pueblo, pero don David es muy soberbio y tiene mucho poder.

-NO, el pueblo, unido, jamás será vencido, esa es la consigna.

El Narco Sigue Retando a las Autoridades

-EN EL conflictivo municipio de Villa García, Zacatecas, hubo un enfrentamiento narcos-policías, a plena luz del día; afortu-

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

nadamente los uniformados salieron bien librados y detuvieron a dos sujetos.

LOS NARCOS debieron andar bien drogados, pues fueron ellos los agresores, luego vino la contestación, la persecución y

la detención de dos narcos que, seguramente pasarán varios años presos por “tentativa de homicidios, disparo de armas de grueso calibre y lo que resulte.

Siguen las Desapariciones Forzadas

EN CUANTO a las desapariciones for-

zadas, estas continúan; hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica la Cédula de Búsqueda de ÓSCAR FERNANDO RAMÍREZ GARCÍA de 21 años, desaparecido en Guadalupe, Zacatecas, el 13 de mayo de 2027.

-URGE QUE el ‘yeneral’ Arturo Medina

Mayoral, secretario de Seguridad Pública Estatal y el francés Cristian Paul Osnaya Camacho, fiscal general de Justicia de Zacatecas, se pongan las pilas y desquiten sus jugosos sueldos.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

La transformación de la UAZ y los restos por venir

RAYMUNDO CÁRDENAS VARGAS

Tras una jornada electoral compleja, los aspirantes a la Rectoría de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), en su mayoría, han reconocido los resultados y con ello el verdadero desafío comienza ahora: entender que, después de este proceso, la universidad ya no

es la misma. Las agresiones externas, sumadas a actitudes porrilles y lamentables de algunos universitarios, han dejado profundas heridas y marcado una etapa de enojo e intolerancia que solo se podrían comparar cuando sectores conservadores tomaron la rectoría en 1977.

Ángel Román, el Consejo Universitario y las autoridades que asumirán funciones tienen ante sí la difícil pero urgente tarea de sanar esas fracturas

y construir una mayoría unida por un propósito común: repositonar a la BUAZ como un bastión de educación, innovación y justicia social.

No es una exageración afirmar que la BUAZ enfrenta la crisis interna y externa más grave del presente siglo. Superarla requerirá del compromiso de la gran mayoría de universitarios, decididos a recuperar la excelencia académica y a fortalecer los vínculos con la comunidad. Para lograrlo, será esencial que el nuevo rector convoque a estudiantes, docentes, trabajadores, autoridades y sociedad civil a un diálogo abierto, honesto y transformador que sienta las bases de una reforma profunda, orientada a consolidar a la BUAZ como una institución sólida, plural y visionaria.

La BUAZ no puede permanecer al margen de los grandes retos que enfrenta nuestro estado, México y la hu-

manidad. Está llamada a ser un motor de cambio: generando conocimiento y propuestas para erradicar la pobreza, fomentar un desarrollo económico justo, enfrentar la crisis del agua y la salud pública, modernizar el campo, potenciar el turismo, contribuir a la remediación ambiental y convertirse en un centro de innovación de referencia.

Nuestra universidad debe formar profesionales éticos, críticos y profundamente comprometidos con la honestidad y de ahí la importancia de no dejar impune a los participantes de la estafa maestra y a los eternos caciaques que se disfrazan de ex rectores preocupados por su entorno.

Por otro lado, debe fortalecer la vinculación con los gobiernos, el sector productivo y la sociedad civil. Solo así podrá cumplir con su misión histórica: transformar Zacatecas a través de la educación, la ciencia, la cultura y la solidaridad. A todos nos conviene que la BUAZ recupere su protagonismo y vuelva a ser el faro de esperanza y progreso que tanto necesita nuestro estado.

◀ **La BUAZ no puede permanecer al margen de los grandes retos que enfrenta nuestro estado, México y la humanidad.** Foto: LJZ



Instrucción universal: una noble y loable aspiración

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT.

La comisión encargada de elaborar el proyecto las escuelas de primeras letras (y su "arreglo") en la ciudad de Zacatecas, según los criterios de la Comisión de educación emanada de las Cortes de Cádiz, mencionaba ocho escuelas para niños pobres que se pretendía establecer en otros tantos cuarteles de la ciudad, consideraba que tanto los infantes ricos como los pobres, "todos ellos tienen derecho a los desvelos de la patria; así como ésta los tiene a sus servicios, desde el momento en que son capaces de hacerle alguno", (AHEZ. Fondo Enseñanza, "Plan para el arreglo de escuelas de primeras letras, según la Constitución de 1812". Estaba ya en la mente de los redactores la idea de ciudadano. Pues justamente, una de los propósitos de la instrucción a lo largo del siglo XIX fue la de formar futuros ciudadanos.

Como podrá verse, sin embargo, el loable intento de hacer extensiva la educación pública chocaba con los consabidos prejuicios de clase y con una realidad social contrastante por el hecho de que, al ponerse apartadas, las escuelas habrían de funcionar ahondando las diferencias entre ricos y pobres. A estos últimos se les cas-

tigaba separándolos de los primeros porque, aparte de su miseria, la apatía y desinterés de parte de sus padres los ponía en desventaja en cuanto al grado de motivación e interés para aplicarse en las clases y lograr un mejor aprovechamiento.

Los padres que podían costear la educación de sus hijos, se lamentaban de que no existiera en la ciudad por lo menos una institución a donde pudieran enviarlos. Por tal razón, recurriendo a la retórica de la época los autores del proyecto mencionaban, "Si V.S. se encarga de proteger los deseos de estos honrados padres y ellos depositan en las manos de V.S., aquellas mismas cantidades o pocas más, que invierten en pagar maestros a la aventura; seríamos de servir que las lágrimas de los padres, se enjugarían en breve y que V.S. tendría la satisfacción de haber proporcionado a la patria ciudadanos dignos de ella", (Ibid., f. 2).

Encontramos que la educación durante la colonia, comenzando por la elemental, en alguna medida fue elitista. Ante la falta de escuelas propias de su clase, los zacatecanos ricos, con todo y sus lamentos, resignados no le quedaba otra que a enviar a sus hijos a las dos únicas escuelas de primeras letras que había en la ciudad, o bien contratar maestros particulares a "la aventura"; no obstante que sus hijos



eran separados de los niños pobres o "no decentes", formando dos grupos en un mismo salón. Llamados como la mesa de los decentes y la mesa de los pobres o de "los comunes".

Otra característica de las escuelas de primeras letras que existieron hasta mediados del siglo XIX por lo menos, es que, además de separar a los niños en grupos diferentes de acuerdo con su posición social, eran escuelas de un sólo sexo: así podían ser de niñas o de niños. En la ciudad de México, por ejemplo, no se podían abrir escuelas si no las separaban de

▲ Foto: Cortesía

por medio dos cuartos como mínimo.

Para el caso de Zacatecas, al estallar el movimiento de independencia se tiene la certeza de la existencia de dos escuelas públicas municipales que desde 1786 se habían establecido. Es muy probable que existieran maestros y preceptoras conocidas en la ciudad de México con el nombre de "Amigas", que en forma particular enseñaban a leer y el catecismo a niños y niñas respectivamente.

México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto o más, mucho más

A México ¡no! se le respeta. Las debilidades de la presidenta

DR. JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

Pienso que la gente – al menos yo – empieza a estar cansada de una de las frases preferidas de la presidenta, la de “**A MÉXICO SE LE RESPETA**”, porque si lo pensamos en realidad no tiene ningún sentido, porque es claro – y ella lo sabe – que **A MÉXICO NO SE LE RESPETA** y no hay mucho que ella pueda hacer para evitarlo por lo que por su bien debería retirar esa frase de su discurso.

Los Estados Unidos que siempre se han caracterizado por vernos de arriba abajo, hoy lo hacen con una mayor facilidad liderados por el nuevo **ANARANJADO TÍO SAM** quien ha afectado a nuestro país más que a cualquier otro en el orbe, y aunque hayamos pensado que nuestra presidenta hace un buen trabajo con sus conversaciones telefónicas con el **DÉSPOTA** que habita la casa blanca la realidad es que su defensa no está dando que digamos muy buenos resultados.

El desastre económico que vendría para nuestro país estaba ya anunciado desde que este personaje suigénérus fue votado por segunda ocasión como presidente de la gran potencia, y aunque muchos nos decían una y otra vez que los aranceles y otras actitudes del personaje en cuestión, le traerían también consecuencias negativas a su nación los **ESTADOS UNIDOS (LA AMÉRICA MEXICANA)** la realidad que se vive después de cumplirse 100 días de su gobierno no es lo desastroso que se aseguraba desde el punto de vista económico para los EU, pero para nuestro país los malos augurios sí se están cumpliendo, y aunque aún no estamos en recesión el crecimiento en este el primer trimestre bajo los dictados del **SR. NARANJA** nos indican un raquítico crecimiento del 0.2% y bajando.

Y el bombardeo sigue sobre nuestras cabezas, primero con el arancel – no contestado – al hierro y al aluminio, después a los automóviles de producción mexicana con todo y los mil y un cambios que se han realizado, quien duda de que esta una de las principales actividades económicas de nuestro país – me refiero a la exportación de vehículos – que se ha visto seriamente afectada y sigue en una crisis sin precedentes, pero ahí no pararon las cosas después se vinieron como en cadena el bloqueo al **TOMATE** mexicano, después al **GANADO** que por el gusano barrenador que es claro después de que México se declaró hace unos años libre de este problema, la disminución de los controles en el sur de la frontera – junto con la enorme corrupción que no ha bajado un carajo – permitieron la entrada no solo del ganado proveniente de Centroamérica, sino también del letal gusano barrenador provocando la respuesta de nuestros vecinos del norte que no desaprovechan la oportunidad para golpearnos cada vez que pueden.

Y ahora con la nueva ley que les permitirá – no hay nada ni nadie que pueda evitarlo – la retención del 5% a las remesas que nuestros paisanos envían desde aquel país y que representa un impuesto más que tendrán que pagar sin que ello les traiga beneficio alguno, porque aunque proteste desde la mañana la señora presidenta y exija que al menos ello les traiga beneficios en cuanto al sistema de salud – **MEDICARE** y **MEDICAID** – sus palabras no serán escuchadas por que los oídos de los que gobiernan al norte de la frontera son sordos a cualquier palabra que no

nazca de la voz del nuevo profeta anaranjado **EL ANTICRISTO**.

Y ya ni que decir sobre la exigencia de respuestas al secuestro del **MAYO** por autoridades norteamericanas el año pasado, o por los acuerdos con los chapitos – llamados por ellos como terroristas – dando la bienvenida a sus familiares para protegerlos de la violencia en nuestro país sin informar de ello al gobierno mexicano, o del retiro de la visa a la Gobernadora de Baja California que al parecer tiene que ver con los manejos financieros de su panista esposo.

De nada sirve gritar desde las mañaneras exigiendo respuestas porque no hay nadie que la escuche al norte de la frontera, no le quedará más que aguantar que los medios de comunicación hagan alarde de la destrucción de laboratorios de fentanilo y otras drogas en Sinaloa y lo adjudiquen al apoyo norteamericano incluso a las fuerzas a las que se les ha permitido la entrada a nuestro país, y suena – debo decirlo – totalmente fuera de lugar el intentar convencer que esos decomisos fueron únicos y exclusivamente realizados por La Guardia Nacional y el Ejército Mexicano.

Y en contraste nuestra presidenta sigue religiosamente las ordenes no escritas que nos vienen desde el norte, tendría **LITERALMENTE QUE DESPERTAR** y realmente adoptar una actitud de independencia en la idea de la soberanía que intenta convencer que nuestro país tiene y – **CARAJO – SALIR AL MUNDO**, porque es verdaderamente triste si no es que hasta ridículo que **NO ASISTA A LA REUNIÓN DE CHINA CON LATINOAMÉRICA** que recientemente se dio donde vimos a **BORIK** de CHILE, a **PETRO** de COLOMBIA a **LULA** de BRASIL y donde nuestra presidenta tendría que estar presente buscando contactos con la economía más importante del mundo, contactos que **RAMÓN DE LA FUENTE** no conseguirá porque además se olvida la triste situación que vivimos como resultado de la dependencia a un solo país que **NO NOS CONSIDERA AMIGOS** y ahora está claro que tampoco nos ve bien como **SUS SOCIOS COMERCIALES**.

Se ha dicho que la **AMÉRICA MEXICANA** – es decir **LOS ESTADOS UNIDOS** – no tiene amigos **TIENE INTERESES** ni siquiera socios y no nos quede duda que nos considera su tras patio al que no hay que voltear. Y **SIN DUDA ES EL MOMENTO DE DIVERSIFICAR EL COMERCIO**, **SALIR AL MUNDO** negociar con otros países principalmente con **CHINA** o que es que no se da cuenta que hasta **TRUMP** sale al mundo a vender su producto, no acaba de negociar la venta de 200 aviones con **QATAR** que le regalara uno para que se divierta, no anda por el mundo vendiendo armas e inventando que es la paloma de la paz arreglando conflictos que en realidad no desea que terminen porque tiene aleccionado a su amigo **PUTIN** a no terminar el conflicto con **UCRANIA** y que decir de **GAZA** mientras no saquen a todos los palestinos para desarrollar su **RESORT** no estará tranquilo.

Y a no digamos que viaje al funeral de **FRANCISCO** ni a la entronización de **LEON XIV** ni al funeral de **MUJICA** pero que sí se mueva a reuniones importantes como la de **CHINA**

Seguiremos con este tema nuestra próxima colaboración

jreyes52@yahoo.com.mx

Comentarios Libres

José Mujica, El Guerrillero Presidente

“No se cansen de ser buenos, aunque ser bueno no sirve para mucho, sirve para no arrepentirse con uno mismo”

(Pepe Mujica. 1935-2025)

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

El miércoles de la semana que termina, falleció a los 89 años de edad José Mujica ex presidente de la República Oriental de Uruguay que gobernó de 2010 a 2015. Fue un hombre congruente con su ideología y sus acciones. En su juventud, fue miembro del Movimiento de Liberación Nacional Tupamaros (MLN-T), un grupo guerrillero urbano extremadamente violento y de ideas marxista leninista que operó en Uruguay durante las décadas de 1960 y 1970.

La organización adoptó ese nombre en honor a Túpac Amaru II, líder de una revuelta del siglo XVIII contra el dominio español en Perú. Fue fundada alrededor de 1963 por Raúl Sendic un organizador laboral. Los primeros esfuerzos de los tupamaros fueron una mezcla de idealismo, robos, asaltar bancos y negocios para distribuir alimentos y bienes a los pobres. No tuvieron vinculación a ningún partido político existente.

En 1968 comenzaron esfuerzos más agresivos para socavar el orden establecido, incluyendo redadas en arsenales; incendios provocados; secuestros y asesinatos de oficiales y algunos otros. También, la organización llevó a cabo atentados con bombas contra intereses extranjeros particularmente los de Brasil y de Estados Unidos. Dentro de los muchos secuestros que llevaron a cabo, destaca el de 1971 contra el embajador británico a quien retuvieron durante ocho meses. Sin embargo, el éxito de los guerrilleros fue breve, por la llegada de los militares tras el golpe de 1973. Durante esa dictadura los tupamaros fueron neutralizados por las tropas gubernamentales que lograron matar a unos 300, y encarceló a otros 300 disidentes políticos; utilizó la tortura en interrogatorios y reprimió brutalmente las manifestaciones. A esto los tupamaros recurrieron a la lucha armada con mayor violencia pública.

Como consecuencia durante todo el tiempo que duró la dictadura militar de 1973 a 1985, los militares retuvieron a los tupamaros: Raúl Sendic; José Mujica; Eleuterio Fernández; Mauricio Rosencot; Adolfo Wasem; Julio Marenales y Jorge Zabalza.

El texto “**LOS TUPAMAROS EN ACCIÓN**” Editorial Diógenes S.A, destaca su situación de preso.

José Mujica fue capturado por primera ocasión en 1970 y logró escapar. Al ser recapturado por segunda ocasión en 1971 volvió a escapar y finalmente recapturado en forma definitiva en 1972. A partir de esta fecha fue torturado y se le mantuvo en confinamiento absoluto y soledad; sufrió golpizas; humillaciones y descargas eléctricas. Se encontraba en calidad de “rehén” lo que significó que podría ser ejecutado en caso de cualquier acción de los tupamaros. Como consecuencia de todas las torturas y castigos severos a los que fue sometido, su salud se deterioró de manera grave: enfermó de los intestinos y riñones.

Durante todo su confinamiento José Mujica comprendió que estaba volviéndose loco y comenzó a entablar largas y profundas conversaciones con las hormigas que desfilaban por las frías paredes del calabozo. Fue diagnosticado con enfermedad mental, y como no tenía acceso a libros, los que le proporcionaron fueron dos, uno de matemáticas y otro de herbolaría. El primero le sirvió para pensar con sosiego y el segundo, para imaginarse las flores que plantaría.

Al restablecerse el gobierno democrático en Uruguay en 1985, la mayoría de los guerrilleros encarcelados fueron liberados con motivo de una amnistía general, incluyendo su fundador quien, en un acto público, afirmó que el movimiento optaría por el marco legal. Así, los tupamaros lograron organizarse como partido político el que, a partir de 1989, se integró a la coalición política llamada Frente Amplio (FA), y formó junto con otras agrupaciones políticas y dirigentes independientes, el Movimiento de Participación Popular (MPP).

Tras varios años de progresos electorales, en 2004 se transformó en el sector más votado dentro del Frente Amplio y, varios miembros del movimiento, pasaron a formar parte en puestos de relevancia en el gobierno uruguayo. José Mujica ocupó el cargo de ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca entre 2005 - 2008.

El 14 de diciembre de 2008 Mujica fue proclamado oficialmente candidato oficial del Congreso del Frente Amplio a las elecciones que se llevaron a cabo el 29 de noviembre de 2009 el ex dirigente tupamaro, resultó electo presidente de la República Oriental de Uruguay, ganando con 52.39 % de los votos. Su gobierno inició el 1 de marzo de 2010 y concluyó el 1 de marzo de 2015. Destacaron en su gobierno: la continuidad de las políticas del gobierno anterior (FA), y reformas sociales como la legalización y regulación del mercado de la marihuana; matrimonio homosexual y legalización del aborto. Otros cargos políticos que ocupó fueron diputado y senador.

Durante un discurso de despedida en el Senado de Uruguay, dijo en 2020: “estaba seis meses atado con un alambre con las manos a la espalda, irme de cuerpo por no aguantar estar ahí. Estar dos años sin que me permitieran bañarme y tener que bañarme con un frasco, con una taza de agua y con un pañuelo”.

Por su honestidad y austeridad que lo caracterizaron, José Mujica fue conocido como “el presidente más pobre del mundo”.

Rayuela

*Si el beneficio no
es compartido,
se convierte en
privilegio.*



TRAVESÍAS

MARCO ANTONIO
FLORES ZAVALA

Para don Enrique A. Rodríguez,
quien luego de leer, pedirá derecho a corrección.

Inició la batalla

El 10 de mayo de 1914 estuvo Venustiano Carranza en una hacienda próxima a Sombretete. El Primer jefe del Ejército Constitucionalista acudió a la añeja región minera para proponer una acción: la toma de la capital de Zacatecas.

El coahuilense, viudo de 54 años, arribó como el reconocido líder del movimiento político militar que se oponía a la presidencia del general Victoriano Huerta.

La oposición constitucionalista tenía un sustento ético: el general Victoriano Huerta "ocupaba" la presidencia de la República por un Golpe de estado. La oposición constitucionalista distaba del huertismo tanto en la legitimidad del ejercicio del poder, como en la legalidad que se trastocó cuando se suspendieron las labores del Poder Legislativo federal.

Pánfilo Natera fue el principal anfitrión de la reunión. Él era reconocido entre los suyos como general de brigada, jefe de la División del Centro y gobernador provisional del estado de Zacatecas. Otros líderes presentes fueron los hermanos Arrieta, Domingo y Mariano. Ellos eran parte de los hombres fuertes del constitucionalismo en el estado de Durango.

Los Arrieta no eran villistas. Natera tampoco lo era.

Carranza llegó a Sombretete, pero antes, en marzo de 1914, pasó de Sonora a Chihuahua. Este estado fue su estancia principal, hasta julio de ese año.

Charles Cumberland, el historiador del constitucionalismo, relata que Carranza "nunca llegaba simplemente a una ciudad;

siempre hacía entradas a caballo flanqueado por su estado mayor". Según los relatos de Vicente Blasco Ibañez y Enrique Krauze: "Carranza fue un hombre empeñado en instaurar una imagen de estampa histórica".

Siempre con lentes, el atuendo entre militar y civil: "sombbrero estilo nortero de fieltro gris con alas anchas, chaquetín de gabardina sin insignias militares y con botones dorados de general del ejército, pantalón de montar, botas de charol o melazas, calzoneras abiertas de cuero de Saltillo".

Sombretete era entonces la sede de lo que denominaban gobierno provisional de Zacatecas. Los constitucionalistas zacatecos cuando se instalaron allí, en septiembre de 1913, se denominaban "restauradores del orden o restauradores de la legalidad".

Carranza estuvo en Sombretete para dialogar con Natera y los Arrieta. A los tres agentes les planteó la toma de la capital del estado de Zacatecas. Les prometió apoyo económico.

Cómo se propuso el asunto de la toma; asumamos que Carranza fue el de la voz. Con ademanes pausados, persuasivos y con la majestad de la autoridad hizo una propuesta que denota la forja de una lealtad en pos del triunfo del constitucionalismo.

Los interlocutores reconocían al Primer jefe como el líder nacional de la rebelión antihuertista. Ellos se asumían como los brazos armados de ese movimiento, para sus entidades.

Los Arrieta y Natera no eran como Carranza. Aquellos eran parte de la gente que ingresó al espacio público en la rebelión

maderista. El coahuilense en su hoja de vida está el ejercer la presidencia municipal en Cuatro Ciénegas y la senaduría durante el régimen porfirista.

La propuesta de tomar la vetusta ciudad de Zacatecas fue aceptada por los Arrieta y Natera. Entonces los constitucionalistas zacatecos entraron con plenitud al concierto de la estrategia carrancista: empujar militarmente la caída del gobierno de Victoriano Huerta.

Desde el domingo 10 de mayo de 1914 se proyectó: Zacatecas debería ser ocupada, tanto como lo serían las plazas del Occidente y del Oriente del país: Tepic, Tampico, Guadalajara, Monclo-

va, Saltillo, Tuxpan... El punto final de la carrera sería retirar del poder al general Huerta y ocupar la Ciudad de México.

BICENTENARIO

Mayo 14, de 1825. No hay visos de lluvia, tampoco de temperaturas extenuantes. El Sol aparece antes de las 6 de la mañana, se pone a declive minutos después de las 6 de la tarde.

En el Senado siguen discutiendo la proyección de un tratado comercial con Gran Bretaña. El zacatecano Francisco García no falta a las sesiones ordinarias y secretas, es muy participativo en las discusiones.

Es obvio que, para enten-

der, más allá de la historia del bronce reciente sobre el primigenio federalismo mexicano, es necesario comprender la cultura económica de los agentes que van construyendo el Estado nacional.

POSDATA

El joven poeta mexicano Pedro Derrant estará en Zacatecas-Jerez, en junio. Viene para hablar sobre los manuscritos y la obra de Ramón López Velarde. Aunque hablará sobre otro poeta y cumplirá el ritual de mostrar su interpretación sobre el jerezano, le sugiero leer a Derrant: Catábasis (<https://sulkurl.com/bbb>, acceso libre).



PURO VENENO

EXIGENCIA FEMINISTA

Ayer fue extenuante la audiencia de Rubén "N", acusado de violación equiparada contra una menor de edad con quien tiene parentesco. Desde las 9:50 de la mañana se extendió hasta la madrugada del viernes. Se debatió; fueron peritos, un criminólogo; se revisaron estudios, entrevistaron testigos. Es uno de los casos más mediáticos que ha tenido Darío Gamón como abogado defensor, junto al del ex alcalde Julio "N". Como lo anticipaba el rector de la UAZ, Ángel Román resultó vencedor de la contienda, aunque se esperaba un poco más cerrada. Pero, apenas unas horas después, el resultado de las elecciones pasó a segundo término. Antes de que se definiera si vinculaban a proceso al rector de la UAZ, ya había posturas feministas exigiendo justicia. Independientemente de alegatos y demás cuestiones técnicas en un juicio, en este tipo de casos, las feministas demandan: hay que creerle a la víctima.

VOTO RESIGNADO

Entre los *naranjas* habían criticado la venenosa cruzada de Morena contra los organismos de transparencia. Pero a la mera hora, MC apoyó en lo local la iniciativa de "simplificación orgánica" para desaparecer al Izai. La diputada naranja *Nanis* Romo alega que la desaparición de estos organismos era un asunto ya definido desde nivel federal. *Nanis* no quiere que desaparezca el Izai, pero dice que la iniciativa que se aprobó por lo menos permitirá cuidar derechos laborales de aquellos que están en el instituto de transparencia. Por eso, más que esquiroles, los opositores parecieran oprimidos por Morena, forzados a tomar decisiones difíciles.

REVISIONES FINALES

El representante del INE, Matías Chiquito, y el diputado Pedro Martínez ya lo advierten. Se deberá revisar minuciosamente que los candidatos de la elección judicial cumplan con los requisitos que les pide la convocatoria. Se supone que los comités de evaluación debieron revisar eso, pero muchos desconfían. Del magistrado local y candidato *Panchito* Pérez, por ejemplo, se sabe que tiene su título de 1993, de la facultad de Derecho de la UAZ, cuando solía dejarse el bigote. Pero de su promedio, *Panchito* pondría trabas para revelarlo, porque por ahora es magistrado provisional, no electo, en el que sí necesita haberse graduado con promedio mínimo de ocho.

DICTADOR SINDICAL

El ambicioso Lucio Mendoza se prepara para otros tres años en el sindicato del Cecytez. Amenaza con que si los profes lo piden, se avienta otros tres largos años. Esta semana anduvo muy espléndido. Pagó viáticos y botellas de alcohol para líderes sindicales de otros estados y cervezas para los agremiados locales. Lenguas viperinas cuentan que, en esa reunión, en la que al final llegó el director general Julio Ortiz, Lucio fue abucheado en cierto momento. Pero aún así siente que es muy querido por los sindicalizados.

PRESIONAN A LÍDER SALIENTE

A Israel Chávez le quedan 15 días de reinado en el SUTSEMOP. Pero no es para que esté descansando, sino arreglando el pliego petitorio, reclaman las víboras sindicales. Si antes de las 3 de la tarde de este viernes no presenta avances, los de delegación de Sedesol le armarán un mitote. Ya está avisado por oficio. Chávez ha buscado reunirse con los secretarios María del Carmen Salinas y Rodrigo Reyes, pero le han ido posponiendo la agenda.

RAMONA VERDE

LA ENDEDADERA



MULTITUDINARIA MARCHA DE MAESTROS.

Advirtieron que marcharían miles y lo cumplieron. Ayer salió la multitudinaria marcha desde la Secretaría de Educación y recorrió el bulevar. Alrededor de 30 mil docentes de las secciones 34 y 58 del SNTE llegaron a la Plaza de Armas e hicieron un mítin. Mientras estos maestros, encabezados por **FILIBERTO FRAUSTO** y **MARCELINO RODARTE**, se sacaron ampollas en los pies y se asolearon por la larga caminata que los hicieron hacer, otros, unos 500, celebraron el Día del Maestro con un evento bonito en el Palacio de Convenciones, donde aquellos que cumplieron 40 y 30 años de servicio recibieron un reconocimiento de manos del gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA** y la secretaria de Educación, **GABY PINEDO MORALES**. Ahí les llegó la noticia de que la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** autorizó un 9% más de aumento salarial y 1% a otras prestaciones. En total, 10% que les viene super bien. 'Ora nomás falta saber si la Federación ya se hará cargo de la nómina magisterial para que esa sea una mejor noticia para el Gobierno del Estado.

PANCHO DONAS LE CUMPLE A LOS PROFES.

Como lo prometió, **FRANCISCO JAVIER ARCOS RUIZ**, alcalde de Cuauhtémoc, le cumplió a los profesores de su municipio con un bonito evento en el que todos salieron con un regalo, disfrutaron de comida y música, participaron en otras rifas de regalos más grandes y hasta se fueron con "zapatos" nuevos para sus vehículos, todo con recurso meramente municipal. **"PANCHO DONAS"** considera que la población tiene una deuda con los maestros porque son quienes instruyen, orientan y acompañan a los niños y jóvenes, para que en el mañana sean buenos ciudadanos, claro está, con el apoyo de los padres y madres de familia. **PANCHO** tiene un especial afecto por ellos debido a que su mamá es maestra jubilada y sabe cuán ingrata es esta labor, tanto por los paupérrimos salarios, como por la ingratitud de autoridades, familias y estudiantes. Por eso, en su calidad de autoridad, no quiere faltar al reconocimiento a los profesores más entregados...

JENNY GONZÁLEZ RECONOCE LA DERROTA.

Contrario a la manifestación de triunfo de **ÁNGEL ROMÁN GUTIÉRREZ** poco antes de la media noche, la aspirante rectoría de la UAZ, **JENNY GONZÁLEZ ARENAS**, no dijo ni pío y fue hasta ayer que mediante un comunicado reconoció la tendencia irreversible de los votos que obtuvo su contrincante y aceptó su derrota. También reconoció que aunque se impugnara el proceso y se "tumbaran" varias casillas, la diferencia es considerable y por eso dijo que no impugnaría, pero sí le brindaría el apoyo, junto con su equipo, a quien desee impugnar. Recuerde amigo lector que en este proceso se eligieron 760 cargos y habrá varias inconformidades de los que no ganaron. Ya nomás descansa tantito y agarra aire, y **JENNY** regresará al SPAUAZ como secretaria general, algo que, se supone, también deberá hacer **ÁNGEL ROMÁN**, para quedar como rector sustituto, según el Consejo Universitario que ni se acaba de conformar para exigirle a **RUBÉN IBARRA** la renuncia o de una vez lo destituyan.



LARGA, LARGUÍSIMA AUDIENCIA DE RUBÉN "N".

Aunque al principio se dijo que la audiencia de vinculación sería ayer a las 3 de la tarde, al final la adelantaron porque la decisión para vincularlo o no, la tenía que tomar el juez sí o sí, ayer mismo; así es que optaron por comenzarla a las 9 de la mañana y hasta anoche a la media noche, nomás no terminaban. La defensa de **RUBÉN, DARIÓ GAMÓN** y **ÁLVARO GARCÍA**, preparó todas las pruebas que le fue posible para sembrar la duda razonable en el juez y evitar su vinculación, pero la fiscal **MARTHA BERENICE VÁZQUEZ** también se preparó para demostrar al juez que **RUBÉN** sí es responsable del hecho que le imputan. El detalle fue que al agotar el plazo ya no había otra opción para alargar la audiencia y tuvieron que seguirle de corrido, salvo un receso de unos minutos, pero al cierre de esta edición no terminaron. La determinación del juez quedaría para la madrugada, amigo lector. Temprano le diremos qué sucedió.




**ERIKA
MACEDO**

Soy comunicóloga y defensora de la verdad

Palabras que golpean, silencios que lastiman

“De los ataques a la estrategia: comunicar para convencer, no para destruir.”

En política, como en la vida, las palabras pueden ser puentes o cuchillas. En tiempos electorales, lo que debería ser un diálogo de ideas se transforma en una guerra de trincheras verbales, donde lo que importa no es construir argumentos, sino derribar al contrincante. Lo que debiera ser un ejercicio de civilidad se convierte en un espectáculo de ataques calculados.

En mi trayectoria profesional he aprendido que quien grita más fuerte no es quien convence. La gente ya no quiere ver fuego cruzado; quiere ver propuestas, escucha activa y soluciones reales. Porque cada palabra dicha con odio es un ladrillo menos en el edificio de la confianza pública. Comunicar no es solo hablar, es conectar. Y eso no se logra desde el insulto ni desde el ataque sistemá-

tico. Se logra desde la empatía, desde el entendimiento del otro, incluso del que piensa diferente.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**